

dans le péché, s'il conserve encore la plénitude de sa raison. Il sait en effet, que mourir dans le péché, c'est tomber dans l'enfer. Il veut donc avant de mourir, purifier sa conscience par l'aveu de ses fautes, les expier par la pénitence, et c'est à l'étude de la religion, à la connaissance des vérités qu'elle enseigne, des devoirs qu'elle impose, qu'il doit cette sage détermination. O mon Dieu, mes destinées éternelles dépendent de ma mort ; vous ne me demanderez pas, en me jugeant, si j'ai été riche, si j'ai été savant ; vous me demanderez si j'ai été vertueux. L'état dans lequel je mourrai décidera de mon bonheur ou de mon malheur pour l'éternité. Faites, ô mon Dieu, que je ne néglige jamais la science qui seule peut m'apprendre à bien vivre et à bien mourir.

20. Sans l'instruction religieuse, nous aurons bientôt perdu la foi et abandonné les saintes pratiques de la piété. Jusqu'ici peut-être nous n'avons pas eu à défendre notre foi, et nous n'avons pas encore senti le besoin d'une instruction plus approfondie. Mais le jour viendra où nous nous trouverons en face d'un monde incrédule. Que deviendra notre foi, si nous ne sommes solidement instruit, de notre religion ? Comment pourrons nous démêler le faux des objections que ne cesse de soulever l'incrédulité ? Comment repousserons-nous les propos impies qui frapperont sans cesse nos oreilles ? On nous dira que la confession est l'invention des prêtres, comment prouverons-nous qu'elle est divine ? On jettera des doutes dans notre esprit sur les vérités fondamentales de la foi : le péché originel, la vie future, l'enfer, Dieu lui-même : qu'aurons nous à répondre ? Il est donc bien important pour nous, dit Bourdaloue, d'étudier avec soin, pour nous en bien pénétrer, les motifs qui rendent la religion, et conséquemment tous les mystères qu'elle enseigne, évidemment croyables. Car sans cet examen approfondi, nous ne pourrions avoir qu'une foi incertaine et chancelante. C'est pourquoi le prince des Apôtres nous ordonne de nous tenir toujours prêts à satisfaire ceux qui nous demanderont